
ОСНОВНЫЕ ПРАВИЛА ЧТЕНИЯ 

Таблица 1. Правила чтения гласных букв 

Гласная 
Ударный слог Гласная 

+ r (+ 
согласная) 

Гласная + r 
+ e 

Безударный 
слог закрытый открытый 

Аа [æ] 
bag 

[eɪ] 
cake 

[ɑː] 
park 

[eə] 
scare 

[ə] 
husband 

Ее [e] 
реn 

[iː] 
he, Pete 

[ɜː] 
her 

[ɪə] 
mere 

[ɪ] jacket 
[ə] перед r, l, n 

squirrel 

Ii/Yy [ɪ] 
six, system 

[aɪ] 
fine, my, type 

[ɜː] 
girl 

[aɪə] 
fire 

[ɪ] 
rabbit, happy 

Оо [ɒ] 
fox 

[əʊ] 
no, hope 

[ɔː] 
short 

[ɔː] 
core 

[ə] 
second 

Uu [ʌ] 
bus 

[juː] tulip 
[uː] после r, l и шипя-

щих 
true [truː], blue [bluː], 

jute [dʒuːt] 

[ɜː] 
hurt 

[jʊə] 
cure 

[ə] 
minus 

Примечания. 
1. Буква e в конце слова обычно не читается, а показывает, что предыдущий слог открытый. 

Например: blue [bluː], name [neɪm], table [ˈteɪbl], но little [ˈlɪtl] (lit-tle). 
2. Буква у в начале слова перед гласной читается [j]. Например: yes [jes]. 
3. Буква о в конце слова читается [əʊ]. Например: photo [ˈfəʊtəʊ]. 
4. Гласные читаются по закрытому типу слога перед rr с последующей гласной. Например: 

sorry [ˈsɒri]. 

Таблица 2. Правила чтения сочетаний гласных букв 

Буквосочетание Звук Примечание Пример 

ai 
ay [eɪ]  main [meɪn] 

day [deɪ] 
au [ɔː] в ударном слоге author [ˈɔːθə] 
ea 
ee [iː] в ударном слоге street [striːt] 

tea [tiː] 
ei 
ey 

[eɪ] в ударном слоге feint [feɪnt], grey [ɡreɪ] 
[ɪ]/[i] в безударном слоге alley [ˈæli] 

oa [əʊ] в ударном слоге coat [kəʊt] 
oi 
oy [ɔɪ] в ударном и безударном слоге coin kɔɪn] 

boy [bɔɪ] 

oo 
[ʊ] перед k и в словах 

good, foot, stood, wood, wool, soot book [bʊk] 

[uː] в остальных случаях room [ruːm] 
ou [aʊ] в ударном слоге house [haʊs] 
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Таблица 3. Правила чтения сочетаний гласных и согласных букв 

Буквосочетание Звук Примечание Пример 

af [ɑːf] с последующей согласной after [ˈɑːftə] 
air 
are [eə] исключение: are [ɑː] — глагол to be во 

множественном числе 
chair [tʃeə] 

parents [ˈpeərənts] 

al 

[ɔː] перед k chalk [tʃɔːk] 
[ɑː] перед f, m, v half [hɑːf], calm [kɑːm] 

[ɔːl] перед согласными кроме k, f, m, v bald [bɑːld] 
salt [sɔːlt] 

an [ɑːn] с последующей согласной plant [plɑːnt] 
as [ɑːs] с последующей согласной grass [ɡrɑːs] 

ath [ɑːθ] 
[ɑːð] во многих словах bath [bɑːθ], rather [ˈrɑːðə] 

aw [ɔː] в ударном слоге lawyer [ˈlɔːjə] 
cial [ʃl]  financial [faɪˈnænʃl] 
cian [ʃn]  physician [fɪˈzɪʃn] 
ead [ed] часто head [hed], ready [ˈredi] 

ear 
[ɜː] с последующей согласной researcher [rɪˈsɜːtʃə] 
[ɪə] исключение: pear [peə] near [nɪə] 

eer [ɪə]  peer [pɪə] 
er 
or [ə] в безударном положении sister [ˈsɪstə] 

doctor [ˈdɒktə] 

ew 
[juː]  stew[stjuː] 
[uː] после r, l и шипящих screw[skruː] 

igh [aɪ]  right [raɪt] 
ild [aɪld]  child [tʃaɪld] 
ind [aɪnd]  kind [kaɪnd] 
old [əʊld]  cold [kəʊld] 
om [ʌm] во многих словах some [sʌm] 
on [ʌn] во многих словах son [sʌn] 
oth [ʌð] во многих словах brother [ˈbrʌðə] 
ov [ʌv] во многих словах above [əˈbʌv] 

ow 
[aʊ] в середине слова и в некоторых однослож-

ных словах town [taʊn], now [naʊ] 

[əʊ] в конце слова yellow [ˈjeləʊ] 

qu [kw] перед ударной гласной в начале и в сере-
дине слова quick [kwɪk] 

qua 
[kwɔː] перед r или l и согласной или в конце сло-

ва quarter [ˈkwɔːtə] 

[kwɒ] перед rr и гласной, а также перед одной и 
более согласной, кроме r quarrel [ˈkwɒrəl] 

(s)sion 
tion [ʃn] в конце слова impression [ɪmˈpreʃn] 

publication [ˌpʌblɪˈkeɪʃn] 
ture [tʃə]  picture [ˈpɪktʃə] 
wa 

wha [wɒ] перед одной или более согласной, 
кроме r и l  

want [wɒnt] 
what [wɒt] 
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Буквосочетание Звук Примечание Пример 

wra wrath [rɒθ] 
war [wɔː] перед согласной или в конце слова warden [ˈwɔːdn] 
wor [wɜː] перед согласной work [wɜːk] 

Таблица 4. Правила чтения некоторых согласных и сочетаний согласных букв 

Буквосочетание Звук Примечание Пример 

c 
[k]  cat [kæt] 
[s] перед е, i, y pencil [ˈpensl] 

ch 
tch [tʃ]  bench [bentʃ] 

watch [wɒtʃ] 
ck [k]  black [blæk] 
dg [dʒ]  fridge [frɪdʒ] 

g 
[ɡ]  green [ɡriːn] 

[dʒ] перед е, i, у page [peɪdʒ] 
j [dʒ]  jack [dʒæk] 

k 
[k]  task [tɑːsk] 

не чи-
тается перед n knife [naɪf] 

ng 
[ŋ]  strong [strɒŋ] 

[ŋɡ] перед l, r и гласными English [ˈɪŋɡlɪʃ], angry 
[ˈæŋɡri], bingo [ˈbɪŋɡəʊ] 

nk [ŋk]  sink [sɪŋk] 
ph [f]  physics [ˈfɪzɪks] 

s 
[s]  last [lɑːst] 
[z] обычно между гласными rose [rəʊz] 

sc [s] перед е, i scene [siːn], science 
[ˈsaɪəns] 

sch [sk]  school [skuːl] 
sh [ʃ]  shelf [ʃelf] 

th 
[θ] в знаменательных словах thin [θɪn], athlete [ˈæθliːt], 

path [pɑːθ] 

[ð] в местоимениях и служебных словах, в 
знаменательных словах между гласными 

this [ðɪs], other [ˈʌðə], 
with [wɪð], bathe [beɪð] 

w 
[w]  wet [wet] 

не чи-
тается перед r write [raɪt] 

wh 
[w]  which [wɪtʃ], what [wɒt] 
[h] перед о whole [həʊl], who[huː] 

x [ks]  next [nekst] 
 

 
 
 
 
 


